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ПОБЕДА НА БЛАГО ОБРАЗОВАНИЯПОБЕДА НА БЛАГО ОБРАЗОВАНИЯ ДЕБЮТ ИЗДАТЕЛЬСТВА ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТАДЕБЮТ ИЗДАТЕЛЬСТВА ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
Доцент кафедры социальной безопасности РГПУ им. 
А.И. Герцена Эльвира Ребко стала победителем конкурса 
на соискание премий Правительства Санкт�Петербурга 
в области научно�педагогической деятельности 
в 2017 году.

11 декабря в Санкт�Петербургском политехническом 
университете Петра Великого состоялось торжественное на�
граждение победителей конкурса на соискание премий Прави�
тельства Санкт�Петербурга в области научно�педагогической 
деятельности в 2017 году.

Председатель Комитета по науке и высшей школе Андрей 
Максимов поздравил победителей конкурса и отметил, что 

научная работа в высших учебных заведениях является важ�
ным компонентом образовательного процесса. «Спустя много 
лет вы будете вспоминать этот день как один из самых запо�
минающихся в вашей жизни, ведь быть в числе победителей 
всегда приятно! Желаю вам никогда не проигрывать и не 
сдаваться, двигаться вперед, к новым вершинам и победам!» — 
добавил Андрей Станиславович.

К поздравлениям победителей конкурса присоединился 
ректор Санкт�Петербургского политехнического университета 
Петра Великого Андрей Рудской. В своей поздравительной 
речи он подчеркнул: «Для Политехнического университета 
большая честь принимать и чествовать победителей конкурса 
Правительства Санкт�Петербурга, а для меня большая честь 

поздравить каждого из вас и пожелать вам развития и новых 
научных свершений!»

Эльвира Ребко — кандидат педагогических наук, доцент 
кафедры социальной безопасности РГПУ им. А.И. Герцена, 
заместитель декана факультета безопасности жизнедея�
тельности по научной работе. Научные интересы: информа�
ционные технологии в образовании, безопасность человека 
в городе�мегаполисе, философия безопасности, культура 
безопасного поведения, образование в области безопасности 
жизнедеятельности.

Поздравляем Эльвиру Михайловну с победой в 
конкурсе и желаем последующих успехов в научной и 
педагогической деятельности!

ПРИЗНАНИЕ

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56 Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301
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П
о з д р а в л е н и я  в  а д р е с 
Инны Павловны произнес 
и.о. ректора Сергей Богданов: 
«Поздравляю Вас, дорогая 

Инна Павловна, с большим юбилеем, 
желаю крепкого здоровья, благополучия и 
дальнейших творческих успехов в научной 
и педагогической деятельности на благо 
Института иностранных языков и РГПУ им. 
А.И. Герцена! 

З а  б о л ь ш и е  н а у ч н ы е  и  п е д а �
г о г и ч е с к и е  з а с л у г и  и  м н о г о л е т �
ний добросовестный труд в РГПУ им. 

Н
овое направление в музыкаль�
ном творчестве и музыкальной 
педагогике – музыкально�ком�
пьютерные технологии – воз�

никло на рубеже ХХ и ХХI вв., обусловленное 
быстрым развитием электронных музыкаль�
ных инструментов (от простейших синтезато�
ров до мощных музыкальных компьютеров). 
В современном электронном музыкальном 
инструментарии наиболее полно и совер�
шенно воплотились веками накопленные 
информационные технологии в музыке и 
искусстве музицирования. Компьютерная 
музыка становится важнейшей составляю�
щей современной музыкальной культуры. 
Звуковой материал, представленный в 
цифровом формате, объективно является 
основой обновления музыкального искусства 
и музыкальной культуры в целом: появляются 
новые выразительные возможности, воз�
никают новые жанры, стили, открываются 
новые художественные формы выражения и 
отображения музыкального пространства и 
многое другое. Вспоминается высказывание 
Игоря Стравинского: «Любая музыкальная 
машина, будь то клавесин или электронный 
музыкальный синтезатор, бесполезна, пока 
к ней не прикоснулся гений». Синтезатор с 
его многотембровостью, спецэффектами, 
возможностью подключения к музыкальному 
компьютеру сегодня прочно обосновался в 
профессиональной музыке. 

ÝÒÀËÎÍ ÏÐÅÏÎÄÀÂÀÒÅËß
16 декабря почетный профессор РГПУ им. А.И. Герцена, 
профессор кафедры немецкой филологии, кандидат филоло�
гических наук Инна Павловна Шишкина отметила 90�летие. Инна Павловна Шишкина рассказала корреспонденту «Педагогических вестей» о значительных 

результатах своей научной и преподавательской деятельности, о развитии кафедры немецкой 
филологии и своих профессиональных планах.

— Инна Павловна, скажите, что изменилось в преподавательской деятельности за годы 
Вашей работы? Какие появились новые методики?

— На этот вопрос я могу ответить латинской пословицей: «Tempora mutantur, et nos mutamur in illis» —
«Времена меняются, и мы меняемся вместе с ними». Конечно, за все время моей работы изменилось 
многое. Возникли новые направления в филологии, в методике преподавания. Кроме того, изменилась 
материальная база. Скажем, 60 лет назад мы работали с книгой в руке, была проблема обеспечить 
всех раздаточным материалом. Теперь подобные трудности позади. Появились новые технические 
средства. Сначала это были магнитофоны: студентов учили не только понимать написанный текст, но и 
воспринимать его на слух. Когда человек занимается чужим языком, для него часто большую трудность 
представляет понимание того, что ему говорят. Затем на нашем факультете появилась лаборатория 
устной речи, где студентов учили говорению. Это был очень важный этап в развитии нашего факуль�
тета. В лаборатории долго работал М.М. Сегаль. Он многое сделал для ее развития и для того, чтобы 
поднять уровень обучения языкам. Вообще, наш факультет знаменит тем, что на нем читали лекции и 
занимались с аспирантами известные отечественные ученые. Это в какой�то степени оказало влияние 
на развитие всего коллектива. 

— Какое из Ваших профессиональных достижений Вы считаете самым важным?
— Одно наиболее значимое трудно назвать. Кроме тех курсов, которые полагаются по программе, 

мною в соавторстве с моей коллегой, профессором Евгенией Александровной Гончаровой был разрабо�
тан авторский курс интерпретации текста. По нему опубликована книга. Последние годы я занималась 
проблемами лексикографии. В этой области у меня тоже разработан курс совместно с моей бывшей 
аспиранткой Еленой Анатольевной Смолоногиной. Мы выпустили учебное пособие. Кроме того, мною 
в соавторстве с другими коллегами были написаны учебники. Вторая линия деятельности — это работа 
с будущими кандидатами наук. Всего у меня защитили диссертации 35 аспирантов. Из них шестеро 
работают сейчас на кафедре.

— Сегодня языком межнационального общения считается английский. Многие отдают 
ему предпочтение. Насколько, на Ваш взгляд, при этом у молодежи велик интерес к не�
мецкому языку? 

— Я не могу сказать про всех, но мы не жалуемся. К нам поступает много студентов. Не могу 
отметить, что интерес к немецкому языку иссяк. 

— По Вашим наблюдениям, к чему у студентов прослеживается больший интерес: к не�
мецкому языку или литературе Германии?

— К сожалению, сейчас студенты читают мало художественной литературы. Это меня очень огор�
чает. Это большой недостаток современного студенчества. Раньше, когда не было таких соблазнов, 
как Интернет, читали больше.

— Наверное, это оборотная сторона технического прогресса, о котором Вы упоминали.
— Да, конечно. Сейчас проще найти сведения о книге в Интернете, чем ее прочитать. 

— Кто из Ваших близких разделяет интерес к немецкой филологии?
— Моя семья находится в системе других интересов. Дочь закончила в Герценовском университете 

отделение английской филологии. А мои внуки ушли в совершенно другие специальности. Так что пере�
дать германистику в семье мне некому. 

— Поделитесь своими творческими планами. Что Вы собираетесь изучать в ближайшее 
время? 

— Ко мне обратилось московское издательство. Они хотят переиздать одну из моих работ. Но в 
настоящее время от них нет новостей. Также мы с профессором Евгенией Гончаровой очень бы хотели 
переработать нашу книгу по интерпретации текста. Эта работа нужна, ее используют по всей России. 
Данная книга вышла в 2005 году. За это время многое изменилось, появились новые направления 
в интерпретации текста. Хотелось бы доработать и издать заново то, что уже было когда�то сделано. 
Планов на новую книгу пока нет. 

А.И. Герцена объявляю Инне Павловне 
Шишкиной благодарность».

К поздравлениям присоединились и 
коллеги Инны Павловны. Профессорско�
преподавательский состав кафедры не�
мецкой филологии с гордостью отмечает, 
что за 60 лет педагогической и научно�
исследовательской деятельности в РГПУ 
им. А.И. Герцена Инна Павловна Шишкина 
внесла неоценимый вклад в воспитание и 
подготовку квалифицированных научных 
и научно�педагогических кадров. Ею были 
разработаны новейшие методики препода�

вания теории и практики немецкого языка; 
под её руководством к активной научно�
практической деятельности привлекались 
студенты и аспиранты.

Инна Павловна стояла у истоков фор�
мирования научной школы германистики 
в РГПУ им. А.И. Герцена и в настоящее 
время развивает лучшие научные и педа�
гогические традиции кафедры немецкой 
(германской) филологии, передавая свой 
бесценный опыт молодому поколению. Она 
воспитала 35 кандидатов наук, многие из 
которых в настоящее время составляют 
ядро преподавательского состава кафедры.

Инна Павловна также является ав�
тором более 100 научных трудов, много�
численных учебников и учебных пособий, 
широко известных и востребованных не 
только в Герценовском университете, но и 
во многих вузах страны. Она по праву при�
надлежит к числу ведущих специалистов 
в области лексикологии, лексикографии и 
интерпретации текста.

Коллеги отмечают, что Инна Павловна 
Шишкина является эталоном препода�
вателя высочайшего уровня, неизменно 
сочетающего в своей деятельности про�
фессионально�исследовательские по�
зиции педагога и ученого; при этом она 
не останавливается на достигнутом и 
продолжает постоянный научный поиск 
в решении сложных проблем подготовки 
высококвалифицированных учителей�
филологов для разных типов современных 
образовательных учреждений.

За многолетнюю научную и педагоги�
ческую деятельность Инна Павловна на�
граждена медалями РГПУ им. А.И. Герцена 
«Знак Почета» и «За заслуги в образовании 
и науке», нагрудным знаком «Почетный 
работник высшего профессионального 
образования», ей присвоено звание «По�
четный профессор РГПУ им. А.И. Герцена».

Для всего коллектива преподавате�
лей, студентов и аспирантов Института 
иностранных языков Инна Павловна пред�
стает образцом глубочайшего профес�
сионализма и беззаветного трудолюбия, 
принципиальности, отзывчивости, душев�
ной щедрости.

ÎÒÂÅÒÑÒÂÅÍÍÎÑÒÜ ÇÀ ÑÓÄÜÁÛ ÝÒÍÎÑÎÂÆÈÂÎÅ ÑÅÐÄÖÅ ÏÅÄÀÃÎÃÈÊÈÆÈÂÎÅ ÑÅÐÄÖÅ ÏÅÄÀÃÎÃÈÊÈ

– Александр Александрович, что в преддверии сво�
его юбилея Вы все же можете назвать своим главным 
достижением? 

– Главным достижением я считаю своих детей и внуков, 
которые продолжают меня в этой жизни. Две дочери и сын, 
две внучки и внук — мои радость и гордость. Старшие полу�
чили высшее профессиональное образование, младшие еще 
постигают жизнь и науки. Дочь работает по специальности 
учителем в лицее. Сын снимался в кинофильме «Перегон» и 
получил гран�при за лучшую роль второго плана. А главное, 
что все у них еще впереди!

– Ваша профессиональная деятельность посвящена 
изучению языков, литературы, культуры коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока. Вероятно, это было определено не только био�
графическими нюансами, но и осознанным внутренним 
желанием посвятить свою жизнь изучению именно 
этой области. Когда Вы определились с выбором дела 
своей жизни?

– Решение сформировалось в первые студенческие годы 
в родном ЛГПИ им. А.И. Герцена, когда я оказался в един�
ственном в мире центре изучения и преподавания языков, 
литератур, фольклора и этнической культуры коренных мало�
численных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока — 
отделении (позже факультете, а затем и институте) народов 
Севера. Мои преподаватели — профессора Михаил Григорье�
вич Воскобойников, Татьяна Федоровна Петрова�Бытова, 
Нина Ивановна Гладкова и другие — уже тогда вложили в 
меня ту большую ответственность за судьбы языков и куль�
тур северных этносов России, которая побуждает меня и ныне без устали трудиться на благо малочисленных народов Севера.

– А как Вы приняли решение заниматься педагогической деятельностью?
– Еще в Якутии, в районной Амгинской средней школе, которая носит имя В.Г.Короленко, у меня была прекрасная учитель�

ница — преподаватель русского языка и литературы Зоя Николаевна Васильева. Она — выпускница ЛГПИ им. А.И. Герцена 
1957 года — привила мне любовь к русскому языку и литературе. Мне захотелось получить профессию учителя, чтобы учить 
детей великому и могучему, правдивому и свободному... Так я стал абитуриентом, приехав в Ленинград в 1975 году. Я благо�
дарен заслуженному учителю РСФСР Зое Николаевне Васильевой за знания, теплоту души и разум сердца, подаренные мне!

– Безусловно, круг Вашего общения необычайно велик. Но были ли какие�то встречи, которые имели особое 
значение в Вашей жизни?

– Встреч было действительно много. В России, Канаде, Японии, Италии, Франции и в других странах мира. Особенно за�
помнились встречи с участниками культурной программы Олимпиады–80, XII Всемирного фестиваля молодежи и студентов 
в Москве. Из встреч последних лет запомнилась встреча с лауреатом Нобелевской премии по физике Жоресом Ивановичем 
Алферовым. Она была, наверное, наиболее содержательна и конструктивна. Есть в России герои и гении: настолько Жорес 
Иванович в превосходной рабочей форме, не только мыслит глобальными категориями в области физики, но и предлагает 
новые формы и методики в подготовке кадров высшей квалификации в области науки, образования и культуры.

– Александр Александрович, в определенный момент своей жизни Вы состояли в труппе фольклорного театра�
студии «Северное сияние». Что Вы можете рассказать об этом этапе?

– Наше «Северное сияние» — это отдельная планета, творческая лаборатория наук и искусств, средоточие теории и практики. 
Студенты здесь знакомятся с песнями, танцами, народными музыкальными инструментами, обрядами разных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока: чукотскими, корякскими, долганскими, хантыйскими, мансийскими, эскимосскими, нанайскими, 
ульчскими. Далее они знакомят зрителей разных регионов и стран с искусством северян. Мне посчастливилось быть солистом 
ансамбля и работать под руководством  основателя уникального коллектива — заслуженного работника культуры РСФСР Татьяны 
Федоровны Петровой�Бытовой. С «Северным сиянием» я побывал в разных городах СССР (Москва, Смоленск, Рига, Таллинн, 
Вильнюс, Тарту), позже в Италии, Франции, Финляндии. Получил очень много и благодарен родному коллективу. Недавно прошел 
I Всероссийский съезд учителей родных языков, литературы и культуры коренных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока, на который приехали делегаты из многих субъектов РФ, в том числе участники ансамбля «Северное сияние» 
разных лет. Они выступили с инициативой сбора средств на установку памятника на могиле Т.Ф. Петровой�Бытовой. Вот какова 
благодарная память учеников своему Учителю!

– Тот факт, что Вы продолжаете вести очень активную преподавательскую и научную деятельность, подводит 
наш разговор к вопросу о Ваших творческих планах на ближайшее будущее. Что Вы наметили себе до следующего 
юбилея?

– В тунгусо�маньчжуроведении, тюркологии, литературоведении, североведении, этнолингвистике народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока много неизведанных страниц и неисследованных тем. Хочу переиздать свою монографию «История изучения 
тунгусо�маньчжурских языков в России». Еще есть у меня одна очень любимая тема для исследований, можно сказать, мое 
хобби. Это тема сотрудничества Санкт�Петербурга и Республики Саха (Якутия) с 1703 года до наших дней. Уже вышли в свет 
две книги по этой теме. Хочу продолжить эту работу на новом историческом этапе. Много планов и в сфере сотрудничества с 
НОКО и РГО. В свою очередь хочу поздравить коллектив газеты «Педагогические вести» с юбилеем (я начинал печатать свои 
статьи еще на страницах «Советского учителя»), пожелать крепкого, как якутский алмаз, здоровья, дальнейших успехов, новых 
благодарных читателей! Надеюсь на дальнейшее сотрудничество.

Беседовала Марина КУБЫШКИНА, корреспондент «ПВ»

Юлия ИЛЬЕНКО, корреспондент «ПВ»

И.Б. ГОРБУНОВА,
профессор, руководитель УМЛ 

«Музыкально�компьютерные 
технологии» РГПУ им. А.И. Герцена

Анна СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»;
С.А. ЛАГУН, доцент кафедры теории и истории педагогики 

Института педагогики РГПУ им. А.И. Герцена

Профессор кафедры алтайских языков, фольклора и литературы Алек�
сандр Александрович Петров � ученый, специалист в области языкоз�
нания, этнолингвистики, тунгусо�маньчжурских и тюркских языков, 
фольклора, литературоведения и североведения. Александр Алексан�
дрович ведет активную преподавательскую и научную деятельность в 
стенах родного Института народов Севера. В преддверии своего юбилея
Александр Александрович побеседовал с газетой «Педагогические ве�
сти» о своих достижениях и планах на будущее.

ÌÓÇÛÊÀËÜÍÎ-ÊÎÌÏÜÞÒÅÐÍÛÅ ÒÅÕÍÎËÎÃÈÈ: ÌÓÇÛÊÀËÜÍÎ-ÊÎÌÏÜÞÒÅÐÍÛÅ ÒÅÕÍÎËÎÃÈÈ: 
Ó×ÈÒÅËß ÏÎÂÛØÀÞÒ ÊÂÀËÈÔÈÊÀÖÈÞÓ×ÈÒÅËß ÏÎÂÛØÀÞÒ ÊÂÀËÈÔÈÊÀÖÈÞ

В нынешнее время медийность проникает во все сферы музыкальной 
жизни, и в учебниках по теории музыки и музыковедческих научных 
исследованиях все чаще встречается термин «медиамузыка». Любой 
музыкант с помощью нового инструментария может совместить в себе 
роли композитора, исполнителя и звукорежиссера, а компьютерная 
композиция давно перестала быть экзотикой. На вопрос, что в этой 
ситуации делать учителю музыки, ответ один: учиться новому. Это 
особенно актуально для нашей страны – с ее историей, традициями и 
выдающейся музыкальной культурой в образовательное поле всегда 
органично вписывается только лучшее из лучшего. И тем музыкантам, 
кто стремится развиваться в духе времени и следовать прогрессу, 
возможность двигаться вперед предоставляет первая в нашей стране 
учебно�методическая лаборатория (УМЛ) «Музыкально�компьютерные 
технологии» РГПУ им. А.И. Герцена.

Множество специалистов прошли обуче�
ние на базе УМЛ «Музыкально�компьютер�
ные технологии» Герценовского университета 
по основным образовательным программам, 
по программам повышения квалификации и 
профессиональной переподготовки, защити�
ли докторские и кандидатские диссертации. 
Они стали преподавателями, которые рабо�
тают сейчас в различных учебных заведениях 
нашей страны (музыкальных академиях, 
консерваториях, педагогических вузах, сред�
них профессиональных образовательных 
учреждениях, музыкальных училищах, детских 
музыкальных школах, учреждениях допол�
нительного образования детей и других) во 
многих городах России (от Владивостока до 
Калининграда).

С 2001 года на базе УМЛ «Музыкально�
компьютерные технологии» осуществляется
обучение специалистов по программе про�
фессиональной переподготовки «Препо�
давание музыкальных дисциплин с ис�
пользованием музыкально�компьютерных 
технологий» на право ведения профессио�
нальной деятельности в новой сфере. На этот 
курс постоянно происходит большой набор 
– он очень нужен педагогам. И не только в 
нашей стране. Это направление пользуется 
особой популярностью в Азербайджане, 
Белоруссии, Казахстане, Латвии, Эстонии. 
Наши выпускники не только несут музыкаль�
но�компьютерное образование в массы, 

внедряя медийные технологии в музыкальных 
учреждениях России, но и выходят на между�
народный уровень, поскольку музыканты 
всего мира знают, что музыкальная под�
готовка в нашей стране имеет очень давние 
традиции и глубокие корни. Они стремятся 
к тому, чтобы именно наша, отечественная 
система была достойно представлена в мире. 
И результаты уже есть: наши выпускники 
факультета информатики получают заказы 
от зарубежных программистов и успешно 
работают во Франции, Швеции, Южной Ко�
рее, США, Казахстане, Беларуси, Армении, 
Азербайджане, Эстонии. 

С 2015 года на базе УМЛ «Музыкаль�
но�компьютерные технологии» осущест�
вляется обучение специалистов по про�
грамме профессиональной переподготовки 

«Преподавание электронных клавишных 
синтезаторов» на право ведения професси�
ональной деятельности в новой сфере, и в 
2016 году состоялся первый выпуск слушате�
лей, успешно завершивших обучение по этой 
дополнительной образовательной программе. 

Коллектив педагогов и профессор�
ско�преподавательское сообщество 
УМЛ «Музыкально�компьютерные тех�
нологии» выражает искреннюю благодар�
ность сотрудникам Отдела дополнитель�
ных образовательных программ РГПУ им. 
А.И. Герцена, возглавляемому Еленой Свит. 
Высочайший профессионализм сотруд�
ников Отдела дополнительных образова�
тельных программ – Ангелины Ивановой и 
Николая Леонова – их постоянное, деятельное 
и конструктивное участие в организации и 

сопровождении учебного процесса УМЛ 
«Музыкально�компьютерные технологии» 
позволили внедрить современные методы 
организации учебного процесса в систему 
дополнительного профессионального об�
разования и обеспечить тем самым высокий 
уровень проведения занятий. Участие таких 
высококвалифицированных сотрудников, их 
способность вести соответствующую новым 
требованиям организационно�методическую 
работу в вузе способствовали решению 
самых актуальных, проблем современного 
периода в генезисе образовательной комму�
никации, созданию атмосферы конструктив�
ного сотрудничества среди представителей 
различных образовательных учреждений в 
том числе учебных заведений для детей с 
ограниченными возможностями здоровья), 
которые работают сейчас в различных уголках 
нашей страны. Отметим, что в 2016�2017 
учебном году на базе УМЛ «Музыкально�ком�
пьютерные технологии» обучались слушатели 
программ профессиональной переподготов�
ки и повышения квалификации из разных 
регионов нашей страны: Санкт�Петербурга 
и Ленинградской области, Москвы и Мо�
сковской области, Мурманской, Псковской, 
Свердловской областей, Пермского края, 
Республики Коми, Республики Саха, а также 
г. Салламяэ (Эстония) и других. 

Высокий профессиональный уровень 
и слаженность в работе всех служб, задей�
ствованных в учебном процессе, – всё это в 
целом позволило сформировать у педагогов 
из различных городов и регионов нашей 
страны и ближнего зарубежья самое высокое 
мнение об образовательной и организацион�
но�административной деятельности РГПУ им. 
А.И. Герцена. Музыкально�компьютерные тех�
нологии и электронные музыкальные инстру�
менты нужны и востребованы, и мы готовы 
обучить всех желающих жить и работать в 
мире медиатехнологий в любой удобной для 
них форме, потому что за новыми медиатех�
нологиями – будущее.  

ИНТЕРВЬЮÏÂ
23 ноября в Институте педагогики РГПУ им. А.И. Герцена 
прошли педагогические чтения «Имя в истории Петербургской 
школы и Герценовского университета», посвященные 135�ле�
тию со дня рождения выдающегося российского и советского 
педагога Виктора Николаевича Сорока�Росинского.

С 29 ноября по 3 декабря в Москве на территории Центрального дома художника состоялась 
19�я международная ярмарка интеллектуальной литературы Non/fiction, в которой  впервые приняло 
участие издательство РГПУ им. А.И. Герцена. 

На стенде издательства была представлена печатная продукция, выпускаемая под маркой Герценовского универ�
ситета: монографии, учебники и учебные пособия, сборники материалов конференций и многое другое. Стенд 

посетило множество посетителей, многие из которых часто задавали вопрос: «Почему вы не выставлялись раньше?» 
Самый активный интерес к книгам издательства РГПУ им. А.И. Герцена проявили библиотеки. Особым спросом поль�
зовался двухтомник Андрея Борисовича Николаева «Думская революция: 27 февраля — 3 марта 1917 года»: к концу 
ярмарки не осталось ни одного экземпляра из двадцати привезенных. Было собрано большое количество заказов на 
литературу, выпускаемую издательством; установлены деловые контакты с рядом библиотек, издателей и книжных 
продавцов. Поездка на ярмарку показала, что участвовать в подобных мероприятиях необходимо, в первую очередь, 
для продвижения имиджа Герценовского университета как образовательного и научного центра.

Е
жегодное праздничное мероприятие, которое стало юбилейным – десятым по сче�
ту – открыла директор музея РГПУ им. А.И. Герцена Екатерина Колосова. Гостей 
педагогических чтений поприветствовала директор Института педагогики Светлана 
Писарева: «Любое прикосновение к этой великой личности, к его жизни, к его дея�

тельности – это очень важное событие в жизни каждого человека, желающего связать свою 
жизнь с педагогикой. Я желаю, чтобы внутри вас состоялась ваша личная встреча с великим 
педагогом». Светлана Анатольевна обратила особое внимание присутствующих на книгу 
«Петербургский учитель» о жизни и творчестве Виктора Николаевича Сорока�Росинского, 
выпущенную в серии «Золотые имена Герценовского университета», и на серию ежегодных 
сборников «Имя в истории Петербургской школы».

Доцент кафедры теории и истории педагогики Сергей Христофоров представил слуша�
телям педагогических чтений исследования студенток 2 курса факультета изобразительного 
искусства РГПУ им. А.И. Герцена Дарьи Кривошеиной и Олеси Фатеевой, посвященные педаго�
гической деятельности В.Н. Сорока�Росинского, которые были выполнены в рамках предмета 
«История педагогики». Свой педагогический проект «В.Н. Сорока�Росинский – живое сердце 
педагогики» также представили студенты 2 курса факультета безопасности жизнедеятельности 
РГПУ им. А.И. Герцена Евгения Буланова и Леонид Щербаков.

После выступления студентов доцент кафедры теории и истории педагогики Светлана 
Лагун представила проект «ВикНикСор», в рамках которого была увековечена память о вели�
ком педагоге: на его могиле при поддержке руководства РГПУ им. А.И. Герцена и депутатов 
Приморского района был воздвигнут памятник. Вторым шагом стала установка мемориальной 
доски на здании, где раньше находилась школа им. Ф.М. Достоевского, в которой преподавал 
В.Н. Сорока�Росинский. Светлана Александровна также рассказала о доброй традиции, кото�
рая сложилась с момента установки памятника: каждый год в международный День учителя, 
празднуемый накануне дня рождения великого педагога, участники проекта «ВикНикСор» 
возлагают цветы к его памятнику.

Своими воспоминаниями о В.Н. Сорока�Росинском поделились Маргарита Александровна 
Разживина и Татьяна Абрамовна Троянкер, которые в сороковые годы были его ученицами. 
Они с теплотой вспоминают о том, как Виктор Николаевич был их классным руководителем, 
как он помогал семьям школьников и самим ребятам в тяжелые послевоенные годы и как он 
стал для них во многом примером для подражания. «Нам очень приятно, что нас не забывают и 
каждый год приглашают на эти встречи. Мы гордимся за нашего учителя и рады рассказывать 
о его заслугах молодому поколению. Самое страшное в жизни – это забвение, поэтому я при�
даю большое значение Музею РГПУ им. А.И. Герцена, трепетно хранящему память о Викторе 
Николаевиче и других великих людях», – поделилась впечатлениями Маргарита Александровна.

Заведующая Музейно�педагогическим комплексом «Феникс» СПб АППО Людмила 
Дербилова рассказала о сотрудничестве с РГПУ им. А.И. Герцена и о выставке, посвященной 
В.Н. Сорока�Росинскому, которая недавно проходила в Музейно�педагогическом комплексе 
СПБ АППО.

Состав участников педагогических чтений был очень разнообразен. На встрече присут�
ствовали сотрудники музея РГПУ им. А.И. Герцена Александр Крейцер и Наталья Андреева, 
доценты кафедры теории и истории педагогики Татьяна Леонтьева и Наталья Федорова, студен�
ты Института педагогики, факультета изобразительного искусства, факультета безопасности 
жизнедеятельности и других подразделений Герценовского университета.

Студенты 2 курса факультета безопасности жизнедеятельности поделились своими 
размышлении о возложении цветов к памятнику и встрече с учениками 40�х годов Виктора 
Николаевича Сорока�Росинского.

Дмитрий Лёвкин: «Гибель В.Н. Сорока�Росинского – величайшая печаль для всей миро�
вой педагогики. Своими трудами он показывает путь в светлое будущее педагогики, чтобы мы, 
будущие педагоги, могли воспитывать лучших детей на этой планете. Так давайте отдадим 
честь тому человеку, который решил посвятить свою жизнь тем, кто решился учить детей».

Кирилл Морозенко: «Такое значимое мероприятие – верный признак важности личности, 
которая улучшала такую основополагающую науку, как педагогика. Вечная хвала людям, со�
храняющим память о таком человеке, как В.Н. Сорока�Росинский, ведь его методы как никогда 
нужны нашей стране, чтобы воспитать достойное поколение».

Арина Фёдорова: «Больше всего меня поразило то, как Виктор Николаевич относился к 
«трудным детям», как он старался находить к ним подход. Сорока�Росинский был мастером, на 
которого стоит равняться всем, кто причастен к педагогической деятельности. Я им восхищена!»

Полина Лубнина: «После встречи я, с одной стороны чувствую разочарование, что я лично 
не смогла пообщаться с великим педагогом, а с другой – я счастлива, что был такой человек, 
который отдал всего себя науке, который внес несравнимый вклад в педагогику».

Многогранность, глобальная применимость компьютерной музыки дают новые, 
по сути, безграничные возможности самореализации, стимулируют стремитель�
ное развитие интеллекта, поднимая обучение на новый уровень, что необходимо 
сегодня и исполнителю, и композитору, и аранжировщику, и звукорежиссеру, и 
музыканту�педагогу. 


